

14 NOV 25

MONITOREO VESPERTINO

IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) realizó la primera edición del Festival Cívico 2025, en coordinación con la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con el propósito de acercar a la comunidad universitaria espacios recreativos e informativos que promuevan la participación social y el compromiso ciudadano. El consejero electoral Ernesto Ramos Mega y la consejera electoral María de los Ángeles Gil Sánchez, acompañados de la secretaria General de la Facultad de Derecho, Sarah Mis Palma León, inauguraron el festival que busca fomentar en las juventudes competencias cívicas, impulsar el voluntariado y fortalecer la cultura democrática a través del arte, la cultura y la acción colectiva. En su mensaje, el consejero electoral Ernesto Ramos Mega destacó que la democracia también se aprende y se fortalece en espacios de encuentro como este festival que busca acercar la cultura cívica a las juventudes. [Hoja de Ruta \(sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Proceso Electoral Extraordinario del Poder Judicial nos recordó que la democracia no es un sistema acabado: es un proyecto en constante construcción, aseguró la consejera presidenta del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) de Chiapas, Marina Martha López Santiago, durante su participación en el Panel Regional "Presentación de informes finales de Misiones Internacionales sobre el Proceso Electoral Extraordinario para diversos cargos del Poder Judicial de la Federación 2024-2025". En el evento organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE) y el IEPC, la consejera presidenta dijo que dicho proceso representó un momento excepcional en la historia del país. [Cuarto Poder Chiapas \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

Tras la reunión que tuvo con la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT), la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo indicó que se van a seguir manifestando las diferencias que se tengan con los medios. En su conferencia mañanera de este viernes 14 de noviembre en Palacio Nacional, Sheinbaum Pardo destacó la nueva Ley de Telecomunicaciones para favorecer a las audiencias. "Asistí más allá de las diferencias que podemos seguir teniendo y que las vamos a seguir manifestando, y muchos de los medios, como lo he dicho, más que medios de comunicación se convirtieron en propaganda política del conservadurismo", dijo al mencionar un acercamiento para la reforma electoral. [El Universal \(sitio\)](#) ; [El Heraldo de México \(sitio\)](#)

Más que por una reforma político-electoral integral, al parecer, el gobierno y Morena ahora se inclinan no sin titubeos por una apuesta colosal. La pretensión de replantear el sistema electoral y el modelo partidista, con la reforma a presentarse en enero, se complica de más en más. A ver qué malabares hace Pablo Gómez, el encargado de ella, para darle sentido, alcance e impulso. No es para menos, la posibilidad de la reforma se puso en juego con la apuesta de adelantar y empalmar la consulta de revocación de mandato con las elecciones intermedias. [El Financiero \(Sitio\)](#)

Los foros de discusión, análisis y debate que impulsa con toda seriedad la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral que los encabeza la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez siguen su curso rumbo al gran objetivo: fortalecer la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Académicos, investigadores, especialistas electorales, abogados, presidentes de partidos políticos y

hasta exconsejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) han estado proponiendo una serie de ideas que, en cualquier país que se precie democrático serán tomadas en cuenta, venga de quien venga. Las proponga quien las proponga. [El Sol de México \(sitio\)](#)

INE

La denuncia contra Esthela Damián Peralta, funcionaria federal y aspirante a la gubernatura de Guerrero, revela la persistencia de prácticas añejas: el uso político de los programas sociales. Desde hace meses se viene reportando la supuesta entrega de promoción en favor de la subsecretaría de la Secretaría de Seguridad federal. Los señalamientos al parecer ya se formalizaron ante el INE y la Fiscalía Electoral, y ya tendrían conocimiento también en Palacio Nacional, en la Secretaría de Seguridad. De ser así, estos actos constituyen una violación a los principios de equidad y legalidad. Habrá que exigir que se investigue el caso y si procede, se sancione a la funcionaria, pues sobra decir que los programas sociales no se dispersan para saciar ambiciones personales. [Reporte Índigo \(sitio\)](#), [Quadratín México \(sitio\)](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) continúa con el proceso de Licitación Pública Internacional para la nueva Credencial para Votar 2026, con transparencia, competencia abierta y vigilancia técnica permanente. En esta etapa, se han seguido recibiendo preguntas y solicitudes de precisión por parte de las empresas participantes, nacionales y extranjeras, interesadas en formar parte de uno de los procesos más complejos y especializados del país. [Reporte 32 MX \(sitio\)](#), [Plaza Pública MX \(Sitio\)](#)

La autodenominada cuarta transformación ha acumulado siete años detentando el poder ejecutivo y la mayoría en el legislativo, ambos federales. A esto se suma su control sobre la Comisión Nacional de Derechos Humanos desde hace seis años, del INE desde hace dos años y siete meses, del INEGI desde hace casi cuatro años, y el intento de colonizar al Banco de México hace casi cuatro años. Y ahora cumple un mes y medio gobernando al Poder Judicial y a su Suprema Corte. [México Social \(Sitio\)](#)

TEPJF

La reciente situación política en México se atribuye a las consecuencias de la denominada "Operación Acordeón", que ha llevado a la conformación de una nueva corte en el poder desde septiembre. Esta corte, impulsada por partidos como Morena, PT y el Verde, ha sido objeto de críticas por parte de organizaciones civiles, especialistas y ciudadanos, quienes denunciaron un fraude electoral que violó principios fundamentales consagrados en el artículo 41 de la Constitución. A pesar de estas denuncias, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación decidió no anular las elecciones, resultando en la menor participación electoral en 30 años, con solo el 13% del electorado acudiendo a las urnas. Además, se reporta que 172 candidatos fueron multados por irregularidades, acumulando un total de 6 millones 300 mil pesos en sanciones, las cuales no fueron pagadas. [Canal 1 Azteca 1](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

La diputada Irlanda Márquez, representante del Partido del Trabajo, presidenta de la Comisión de Igualdad en el Congreso del Estado de Chihuahua, participó en la Ciudad de México en un Reunión Nacional de Comisiones de Igualdad de Género. Mujeres legisladoras que presiden comisiones de igualdad en sus respectivos congresos, asistieron a esta reunión fue encabezada por la secretaria de las Mujeres, Citlalli Hernández, con el objetivo de fortalecer la coordinación legislativa en materia de igualdad de género. [La Paradoja CHIH \(sitio\)](#)

Grecia Quiroz vive uno de los momentos más peligrosos y desafiantes de su vida pública tras asumir la presidencia municipal de Uruapan luego del asesinato de su esposo, Carlos Manzo, el pasado 1 de noviembre. La violencia política en Michoacán volvió a evidenciar su crudeza cuando, apenas un día antes de asumir su nuevo cargo, la alcaldesa sustituta recibió amenazas directas que buscaban desestabilizar su gobierno y sembrar miedo entre quienes buscan continuar con el proyecto que Manzo encabezaba. Hoy, con fortaleza y vulnerabilidad a la vez, Grecia Quiroz se planta frente a un escenario donde su vida, su privacidad y su confianza están en riesgo permanente. [La Verdad Quintana Roo \(sitio\)](#)

CDMX

El magistrado Rafel Guerra Álvarez fue electo para un nuevo periodo al frente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) del Poder Judicial de la Ciudad de México, comprendido del 1 enero de 2026 al 31 de agosto de 2027. Con esto, suma ya tres periodos al frente de este organismo judicial capitalino, el cual comenzó a presidir desde 2019. En Sesión Extraordinario de Magistradas y Magistrados, Guerra Álvarez fue considerado por más de las dos terceras del pleno, por lo que obtuvo 60 sufragios. Una vez que obtuvo las dos terceras partes del pleno, es decir 53 votos, requisitos establecidos por la Ley Orgánica del TSJ para elegir a un presidente, el auditorio rompió en gritos y aplausos, por lo que se solicitó desde el pleno que se guardara la calma hasta que concluyera el proceso. [La Jornada \(sitio\)](#)

El Gobierno de la Ciudad de México instauró la insignia “Yaotl” por actos heroicos en favor de los mexicanos. En el Altar a la Patria, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, entregó un total de mil 12 insignias como reconocimiento a héroes y heroínas que apoyaron en tragedias ocurridas este año como fue el caso de las inundaciones por lluvias y particularmente la explosión de una pipa de gas en el puente de la Concordia en Iztapalapa. [MVS Noticias \(sitio\)](#) ; [El Heraldo \(sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

El Pleno del Congreso de la Ciudad de México ha aprobado un dictamen en materia de despojo, enviado por la jefa de gobierno, Clara Brugada. La votación se realizó con 58 votos a favor, sin oposiciones ni abstenciones. El objetivo de esta medida es fortalecer la protección de la propiedad y la posesión legítima de bienes inmuebles, así como asegurar el acceso efectivo a la justicia para las víctimas del despojo. [88.9 Noticias , Ola Noticias QROO \(sitio\)](#)

La Ciudad de México volverá a encender una luminaria de dignidad y memoria con el inicio de los Siete Días de Activismo por la Remembranza Trans, una jornada que reúne cultura, reflexión, presencia pública y resistencia simbólica para honrar a las vidas trans que han sido arrebatadas por la violencia, así como para celebrar los avances, la fuerza comunitaria y la identidad de quienes siguen luchando día a día por existir con plenitud. [El Centro de México \(Sitio\)](#)